
Курьер новостей

Отказаться
от прививок?

МИНИСТЕРСТВО здра�
воохранения Новосибир�

ской области признало факт
острой нехватки вакцины от
полиомиелита. На 2017 год
было заявлено 100000 доз
инактивированной полиомие�
литной вакцины, поставка
осуществлена 4 сентября в
объёме 2300 доз (2,3% от за�
явки). При поступлении вак�
цина незамедлительно распро�
страняется по государствен�
ным медицинским организаци�
ям Новосибирской области,
сообщили журналистам в об�
ластном министерстве здраво�
охранения. Между тем роди�
тели школьников жалуются
общественникам на то, что им
раздают бланки отказа от при�
вивок. Отказаться предлага�
ется не только от полио�
миелитной вакцины, но и от
вакцин против кори, пароти�
та, краснухи, дифтерии и
столбняка.

«Лесная мафия»
берёт на испуг

МАССОВАЯ вырубка со�
снового леса в окрестно�

стях сёл Верх�Бийск и Тон�
дошка в Турочакском районе
Горного Алтая давно вызывала

недовольство местных жите�
лей. На днях оно вырвалось
наружу. Последней каплей,
переполнившей чашу терпения
селян, стала совершенно кри�
минальная история: ночью 
15 ноября на одной из лесных
делянок злоумышленники по�
дожгли сторожку, трактор и
жестоко расправились с соба�
кой, охранявшей имущество.
Её труп оставила на виду для
острастки сельчан так назы�
ваемая лесная мафия, которая
массово вырубает лес на про�
дажу. 16 ноября жители про�
вели сход, на котором начали
сбор подписей в адрес админи�
страции президента с прось�
бой вмешаться в ситуацию, за�
претить вырубку леса на бере�
гах Бии. Решено провести 
23 ноября в Турочаке митинг в
защиту лесов.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● Последнее обезболивающее
Онкобольные в России всё чаще предпочитают смерть
страшным мучениям

— 2�я страница

●● «Антонову» взлёт запрещён
Авиационная отрасль Украины уничтожена подчистую

— 3�я страница
●● «Вы жертвою пали в борьбе 

роковой...»
Сто лет назад у Кремлёвской стены были захоронены
павшие в боях за новую жизнь

— 4�я страница

Адреса сопротивления

Символ
эпохи

обмана
В Нижнем Новгороде, на площади

Маркина, обманутые дольщики компа�
нии «Квартстрой» соорудили «памят�
ник» чинуше и долгостроям.

И ЗОБРАЖЁН чиновник, на шее которого висит медаль со
словами «10 лет вместе». Именно столько времени про�
шло с момента выдачи разрешения «Квартстрою» на стро�

ительство домов «Квартала Европейский».
На сегодня число дольщиков, обманутых этой компанией, со�

ставляет более 2 тысяч. Им нанесён ущерб более 1 млрд рублей.
По этому факту возбуждено уголовное дело.

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта nta�nn.ru.

Обыкновенный грабёж

На днях президент России Владимир Путин вручил главе «Газпрома» Алексею
Миллеру орден «За заслуги перед Отечеством» I степени «за большой вклад в реали�
зацию общегосударственных задач, социально�экономического развития РФ и ак�
тивную общественно�политическую деятельность». Миллер явился первым кавале�
ром данного ордена среди представителей бизнеса. Одновременно стало известно,
что по итогам отчётного периода (9 месяцев 2017 года) «Газпром» впервые за 19 лет
стал убыточным. И при этом члены правления «Газпрома» получили за столь успеш�
ную деятельность в 2017 году вознаграждение в размере 2,137 млрд рублей.

Аппетиты умерить
не желают

К АК СООБЩИЛ портал
Финанс.ру, по сравне�
нию с прошлым годом

заработок топ�менеджеров га�
зовой монополии остался
практически без изменений (+
8 млн рублей), а по сравнению
с 2015 годом увеличился на
22%, или на 397 млн рублей.
Основная часть суммы, как и в
прошлом году, пришлась на
премии. Их размер составил
1,467 млрд рублей. Выплата
состоялась даже несмотря на
то, что период за январь —
сентябрь текущего года хол�
динг, обладающий монополь�
ным правом на продажу рос�
сийского газа за рубеж, завер�
шил с потерей 9,205 млрд руб�
лей. Квартальные убытки у
компании фиксировались и
раньше, однако минус по ито�

гам 9 месяцев для «Газпрома»
стал первым после дефолтного
1998 года.

Оставим на совести Миллера
и его окружения вопрос о пра�
вомерности выплат столь щед�
рых вознаграждений при таких
плачевных результатах работы.
Спросим себя о другом: а что
должен подумать рядовой чи�
новник, или предприниматель,
или только вступающий в
жизнь студент, или молодой
специалист, получив настолько
воодушевляющую информа�
цию? Что они должны усвоить?
К каким целям и высотам уст�
ремиться? Наверное, подобные
политика и практика должны
вдохновлять, как говорили
раньше, на «доблестные трудо�
вые подвиги». Ведь цель подоб�
ных высоких государственных

наград и демонстративных де�
нежных поощрений вроде бы в
том, чтобы показать: вот види�
те — государство награждает
самых достойных, упорных и
настойчивых, самых трудолю�
бивых и умелых.

Отнюдь. Факты, подобные
нынешнему, вдохновляют
разве что коррупционеров и
ворюг. Такие награды лишь
прикрывают банальное раста�
скивание национальных бо�
гатств: ведь «Газпром» — кор�
порация государственная, и
деньги её принадлежат всему
народу, а не только Миллеру и
Ко. Они же даже такую «дой�
ную корову», как «Газпром»,
довели до убытков, но аппе�
титы свои умерить не желают.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Сегодня в номере:
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Разговор о Колчаке,
вокруг которого продол�
жают свои хвалебные ре�
чи и прославляющие
действа антисоветчики
от власти и подпеваю�
щие им деятели некото�
рых СМИ и «свободного»
искусства. То памятники
стараются ставить, то
мемориальные доски вы�
вешивать, то фильм «Ад�
миралъ» в кинопрокат и
на телеэкраны выпустят.

ВКАЛУЖСКОЙ областной
филармонии показывают
музыкально�драматичес�

кий спектакль «Последняя лю�
бовь адмирала Колчака». В од�
ном из октябрьских номеров
областной газеты «Весть» Татья�
на Савина сообщила нам, что
филармония ознаменовала от�
крытие сезона этим спектаклем
в постановке калужского ре�
жиссёра Леонида Клёца. Автор
публикации поёт дифирамбы
самому Колчаку, его любовнице
Тимирёвой, стыдливо назван�
ной гражданской женой (види�
мо, у лиц «высшей элиты» не
может быть «любовниц», как у
обывателей и низших сосло�

вий). Одухотворяются адюль�
тер, супружеская измена с двух
сторон. А «благородный» лю�
бовник Колчак ещё и назван
«легендарным полководцем».

Непонятно, какие великие
победы он одержал? Может,
имеются в виду частичные ус�
пехи его войск в 1918 году, ког�
да он, будучи провозглашён
правительствами Англии и
США «верховным правителем
России», сумел потеснить части
молодой Красной Армии, от
которых, впрочем, вскоре кол�
чаковцы драпали на восток.
Как и белые армии Деникина,
Юденича, Врангеля и других
прислужников и иностранных
интервентов, колчаковские ча�
сти были вооружены и оснаще�
ны чужеземцами, имевшими
цель разорвать Россию в клочья
и свергнуть Советскую власть.

Не зря тогда в народе распе�
вали песенку про Колчака:

Мундир английский,
Погон французский,
Табак японский.
Правитель омский.

Мундир сносился,
Погон свалился,
Табак скурился,
Правитель смылся.

Убегая вместе с белочехами,
колчаковцы сумели умыкнуть из
России солидную часть золотого
запаса. Не зря видный англий�
ский политик Уинстон Чер�
чилль писал: «Было бы ошибоч�
но думать, что мы сражались за
дело враждебных большевикам
русских. Напротив того, русские
белогвардейцы сражались на на�
ше дело». Вот такие были они
патриоты: Колчак, Деникин,
Краснов, Врангель и другие рос�
сийские прислужники мирового
капитала.

Ещё Колчак был «легендарен»
зверствами его воинства над
мирным населением, над плен�
ными красноармейцами, парти�
занами. Он отдавал приказы
сжигать деревни с жителями Си�
бири, которые не смирились с
захватчиками, отправлять «бар�
жи смерти» (на них топили рабо�
чих, крестьян, пленных, чтобы
экономить патроны), «поезда

смерти», четвертовать живых
людей на рельсах под парово�
зом, вешать сотни рабочих на те�
леграфных столбах вдоль Си�
бирской железной дороги.

Социальной базой диктатуры
Колчака в Сибири могли стать
сибирские крестьяне, которые
до революции были менее угне�
тёнными, чем в других частях
России. Но… «гуманный, интел�
лигентный адмирал» и его со�
общники превратили их во вра�
гов. Крестьяне создавали много�
тысячные партизанские отряды,
помогавшие Красной Армии.

Известный деятель белого дви�
жения Р.Б. Гуль писал впоследст�
вии: «В отношении крестьян
применялись беспощадные жес�
токости, бессудные расстрелы,
чем Белая армия отталкивала от
себя самые главные антибольше�
вистские силы, основную массу
населения — крестьян». Колчак
постоянно направлял каратель�
ные экспедиции. Один из руко�
водящих чиновников его прави�
тельства писал, что крестьян сек�
ли, обирали, оскорбляли их чело�

веческое достоинство, считая
быдлом. Бывало, что среди 100
наказанных выявлялся один ви�
новный. Поэтому после отъезда
очередной экспедиции врагами
омского правительства Колчака
становились все поголовно. 

Вот таковы не «легенды» об
адмирале и пылком любовнике,
а жестокие реальные факты.
Потому�то уже в ельцинской
России военный суд Забайкаль�
ского военного округа отказал
ходатаям — почитателям Кол�
чака — в просьбе о реабилита�
ции последнего, отметив, что
при проведении военных дейст�
вий против Советской России
под его руководством допуска�
лись массовые репрессии мир�
ного населения, красноармей�
цев. Военный суд признал рас�
стрел Колчака обоснованным, а
его самого — не подлежащим
реабилитации. Это решение
подтвердил Верховный суд Рос�
сийской Федерации.

На это решение от 1999 года
сослался Смольнинский рай�
онный и Санкт�Петербургский

городской суды, признавшие
недавно незаконным распоря�
жение властей Санкт�Петер�
бурга об установке мемориаль�
ной доски Колчаку. Справедли�
вое решение! Хотя для антисо�
ветчиков от науки, искусства,
журналистики такие уроки —
не впрок. Уж очень их одолева�
ет классовая ненависть ко все�
му советскому. Вот вам и борьба
за единство народа, о чём любят
рассуждать президент, патриарх
и их подопечные.

И последнее замечание. Тя�
нет таких лиц, о которых гово�
рилось выше, именно к показу
положительных образов из ста�
рого мира, дореволюционного.
Но почему Колчак? Почему не
создать книги, пьесы, передачи
о таких поистине легендарных
личностях из «бывших», из
дворян, как генерал Брусилов,
Маршал Советского Союза
Шапошников, генерал�герой
Карбышев и другие?

Нельзя! Ведь они честно слу�
жили своей новой Советской
Родине.

Олег МАЛЬКОВ.
Член бюро райкома КПРФ.

г. Малоярославец,
Калужская область.

Н АПОМНИМ, что в рам�
ках акции активисты
возложили на Петро�

градской набережной, где при�
швартован крейсер «Аврора»,
более восьми тысяч гвоздик.
Основная масса цветов была
закуплена активистами на доб�
ровольные пожертвования.
Акцию, получившую большой
общественный резонанс, вы�
соко оценил Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов.

Открывая встречу, Юрий
Вячеславович отметил, что эта
инициатива, исходившая от
простых граждан, была заме�
чена по всей стране, и во мно�
гих региональных отделениях
партии коммунисты выражают
готовность присоединиться к
подобной акции в будущем
или провести аналогичную
кампанию по сбору средств у
себя в регионе.

«Приятно видеть, что сре�
ди организаторов акции в ос�
новном молодые люди. Это
свидетельствует о том, что
именно среди молодой части
общества сейчас есть самый
что ни на есть серьёзный за�
прос на социальную и исто�
рическую справедливость»,
— подчеркнул Ю.В. Афонин.

Как отметил один из ини�
циаторов акции Андрей
Блинский, среди молодёжи
сегодня действительно суще�
ствует запрос на справедли�
вость, и она не может сми�
риться с постоянными иска�
жениями советской истории
и прямыми фальсификация�
ми, насаждаемыми провла�
стными СМИ.

Пресс�служба 
Санкт�Петербургского 

горкома КПРФ.

Форменное свинство

Реабилитации не подлежит

Хватит выплясывать вокруг палача

Комсомолия на марше

В Алтайском крае бо�
лее ста работников рас�
положенного в селе Луш�
никово свинокомплекса
«Алтаймясопром» объя�
вили забастовку. Они
протестуют против того,
что им вот уже три меся�
ца не выдают зарплату.

З А ДВЕ недели до начала
забастовки рабочие на�
писали руководству

письменное уведомление,

что с 16 ноября откажутся от
выполнения своих обязанно�
стей. Однако ответа они так и
не получили. 

Финансовая ситуация на
предприятии обострилась
летом этого года. Тогда с ис�
ком о банкротстве «Алтаймя�
сопрома» обратилась «Бар�
наульская сервисная компа�
ния», задолженность перед
которой у предприятия со�
ставляет 669 тысяч рублей.
Позже аналогичной про�

цедуры потребовали «Внеш�
экономбанк», налоговая
служба и ряд других компа�
ний. Список кредиторов
свинокомплекса насчиты�
вает более десятка органи�
заций.

Переговоры о реструктури�
зации долга пока ни к чему
не привели.

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта vesti22.tv

Дети рады подаркам
ШУЙСКИЕ комсомольцы

под руководством первого
секретаря горкома ЛКСМ РФ
Н.В. Соловьёвой и первого секре�
таря Шуйского горкома КПРФ,
депутата Шуйской городской ду�
мы А.В. Чеснокова продолжили
акцию «Помоги чем можешь».

В этот раз участники акции по�
сетили многодетные семьи в
Шуе, в деревне Клочково Шуй�
ского района и даже добрались до
отдалённой деревни Ковшово
Палехского района.

Детишки из многодетных ма�
лообеспеченных семей очень бы�
ли рады подаркам — зимним
курткам, шапкам, другой одежде.

Гости беседовали с мамами,
стараясь им помочь в решении
жизненно важных проблем.

Пресс�служба Шуйского
горкома КПРФ.

«Аврора» в цветах
Заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин

встретился в Санкт�Петербургском горкоме КПРФ с
представителями Оргкомитета акции «Три гвоздики к
крейсеру «Аврора» и наградил их памятными медаля�
ми ЦК КПРФ «100 лет Великой Октябрьской социалис�
тической революции», а также ценными подарками.

«ПРЕЗИДЕНТ Франции — президент богатых», «Макрон
— враг людей!», «Нет — политике затягивания поясов и

подарков для боссов!», «Реформа труда: голод, рис, макароны»
— под такими лозунгами по всей Франции прокатилась четвёр�
тая волна массовых акций протеста против социально�эконо�
мических преобразований, проводимых правительством прези�
дента Эмманюэля Макрона. В 170 демонстрациях в Париже,
Нанте, Марселе, Ницце, Лионе, Бордо, Ренне и других городах
страны приняли участие десятки тысяч человек, недовольных
реформой Трудового кодекса, которая, по мнению манифестан�
тов, приведёт к ущемлению прав работников, особенно пенсио�
неров и молодёжи, а также к уменьшению их социальной защи�
щённости. 

Организаторами акций выступили не только французские
профсоюзы Всеобщая конфедерация труда (ВКТ) и «Форс 
увриер», но и студенческие и молодёжные объединения. К про�
тестовавшим также присоединились активисты левого движе�
ния «Франция непокорённая» во главе с его лидером Жан�
Люком Меланшоном.

«С тех пор как Макрон стал президентом, мы наблюдаем череду
ультралиберальных реформ, которые разрушают все социальные
достижения, позволявшие нашему обществу развиваться, улучшать
качество жизни и работы, увеличивать продолжительность жизни»,
— цитирует представителей ВКТ агентство «Рейтер».

В ряде городов акции протеста сопровождались стычками с поли�
цией, пустившей в ход слезоточивый газ.

Фото Рейтер.

Нант Париж

По сообщениям корреспондентов 
«Правды» и информагентств.
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САМОЕ СТРАШНОЕ, что
даже это событие не ста�
нет последней каплей, ко�

торая переполнила бы чашу тер�
пения и смогла бы кардинально
изменить положение дел в на�
шем здравоохранении с обезбо�
ливанием онкологических боль�
ных. Так же, как не сдвинули с
мёртвой точки десятки подоб�
ных самоубийств известных лю�
дей, среди коих были и контр�
адмирал, и известный профес�
сор�кардиолог, и бывший высо�
копоставленный офицер Ген�
штаба, и генерал�лейтенант
ВВС в отставке, и профессор
сельхозакадемии имени Тими�
рязева, и декан факультета со�
циальной психологии Москов�
ского городского психолого�пе�
дагогического университета, и
физик�ядерщик. Страшный
список. Что уж говорить о доб�
ровольных смертях простых лю�
дей, так и оставшихся неизвест�
ными никому, кроме ближай�
ших родных и друзей.

После целой серии само�

убийств в 2014—2015 годах,
когда, по данным СМИ, толь�
ко в Москве покончили с со�
бой не сумевшие получить
обезболивающие препараты 11
онкологических больных, рос�
сийские чиновники бросились
убеждать общественность, что
проблемы с необходимыми
препаратами и с лекарствен�
ным обеспечением уже прак�
тически решены. Но, как ока�
залось, это были лишь слова.

Ситуация зашла в тупик, чему
есть две причины: нормативная
база не позволяет улучшить
применение обезболивания для
тяжёлых больных, а врачи со
своей стороны не готовы ис�
пользовать на практике даже те
возможности, которые им тео�
ретически предоставлены.

Надо признать, робкие по�
пытки изменить ситуацию всё�
таки были предприняты. По�
правками к закону «О наркоти�
ческих средствах и психотроп�
ных веществах» срок действия
рецептов на психотропные ве�

щества и наркотические средст�
ва увеличился с 5 до 15 дней,
узаконено право лечащего вра�
ча, в том числе терапевта, само�
стоятельно назначать наркоти�
ческие обезболивающие, также
разрешено выдавать сильнодей�
ствующие препараты непосред�
ственно в медицинских органи�
зациях, если те находятся в сель�
ских или удалённых населённых
пунктах и имеют соответствую�
щую лицензию и т.д.

Но это на бумаге. А в действи�
тельности врачи совершенно не
готовы к подобным нововведе�
ниям. И не только из�за чёрст�
вости. Они просто запуганы.
Врачи откровенно признаются,
что боятся брать на себя ответст�
венность и выписывать опиоид�
ные анальгетики. Они отлично
понимают, что своей нереши�
тельностью обрекают больных
на страшные мучения, но своя
рубаха, как известно, ближе к
телу. У всех свои семьи, свои
проблемы, и никто не хочет по�
пасть под уголовное преследова�

ние. Перед их мысленным взо�
ром стоят гуманные коллеги, та�
кие как, например, Алевтина
Хориняк, подвергнутая судеб�
ному преследованию за выпи�
санный рецепт на обезболиваю�
щее онкобольному, которому
участковый врач отказал в этом.
Хориняк в суде заявила, что зна�
ла: она идёт на нарушение фор�
мальностей, но руководствова�
лась врачебным долгом — паци�
ент кричал от боли. Новых пре�

паратов она ему не выписывала,
а лишь дала рецепт на тот, что он
прежде получал.

Только через пять лет травли,
разбирательств, хождений по
кабинетам и судам, выступле�
ний общественности 70�летнюю
Алевтину Хориняк оправдал
суд. А тем временем врач, отка�
завший в лекарстве не дожив�
шему даже до первого позорно�
го суда больному, спокойно всё
это время работал и продолжает

работать, как и тысячи его кол�
лег. Согласитесь, здесь есть о
чём задуматься. Далеко не вся�
кий доктор, ставший перед аль�
тернативой: суд, многолетние
мучения или спокойное сущест�
вование — выберет первый путь.

На самом деле, судить стоит
как раз тех, кто ставит наших
врачей перед таким нелёгким
моральным выбором. Как
можно заниматься своим гу�
манным, высококвалифици�
рованным делом фактически с
приставленным к виску писто�
летом? Много ли найдётся при
этом по�настоящему ответст�
венных, человечных, сострада�
тельных докторов?

С другой стороны, натыкаясь
на вездесущую чёрствость вра�
чей, занятых исключительно
собственным самосохранением,
родственники больных мечутся
из кабинета в кабинет, из фили�
ала поликлиники в головную и
обратно, с кипой бумажек и
справок — всего более десятка
мест, для того чтобы получить
рецепт сроком действия 15 дней
и снова начать свой бег в колесе.
Зачастую все их усилия, из�за

того что где�то они не успели, а
где�то отсутствовал нужный
врач, а где�то доктор просто ре�
шил перестраховаться и ничего
не прописывать, сходят на нет, а
больной в это время испытывает
страшнейшие муки или просто
не доживает до спасительного
момента обезболивания. Как
видим, многие предпочитают
самостоятельно прекратить
цепь собственных мучений и
мучений своих родных.

Из�за чего страдают все эти
люди? Наркополицейские гово�
рят, что таким образом перекры�
вается утечка медицинских нар�
котиков в нелегальный оборот.
То есть расписываются в собст�
венном бессилии и беспомощ�
ности. Почему тогда для предот�
вращения убийств не запретить в
стране все ножи, в том числе ку�
хонные и столовые? Почему для
предотвращения ДТП не ввести
уголовную ответственность за
управление транспортными
средствами? Разве не дело нарко�
полицейских заниматься борь�
бой с наркоторговлей, а дело вра�
чей — помогать больным людям?

В 2016 году на «горячую ли�

нию» Росздравнадзора поступи�
ло три с половиной тысячи об�
ращений граждан, которые жа�
ловались на отказ в выписке ре�
цептов на обезболивающие или
отсутствие оных препаратов в
аптеках. А сколько безмолвно
умирало, умирает и будет уми�
рать в страшнейших муках!

Напомню, онкозаболевания
занимают второе место в списке
причин смерти в России. Со�
гласно отчёту Росздравнадзора,
каждый 503�й россиянин уми�
рает от рака. Трудно найти чело�
века, у которого от этого страш�
ного заболевания не умер бы
родственник, друг, знакомый. И
все они обречены на трудноопи�
суемые страдания только пото�
му, что профильные государст�
венные структуры не могут пол�
ноценно выполнять свои пря�
мые обязанности и переложили
ответственность на плечи тех,
кто должен оказывать помощь, а
врачи нарушают профессио�
нальную клятву и идут против
собственной совести, опасаясь
за себя и будущее своих семей.

Мария ПАНОВА.

На грани

Последнее обезболивающее

ВМАЕ 2017 ГОДА на приём
к заместителю председа�
теля Самарской губерн�

ской думы, первому секретарю
обкома КПРФ Алексею Лески�
ну обратилась Тамара Карга —
дочь вдовы участника Великой
Отечественной войны Елены
Александровны Карга. Она по�
просила помочь своей матери в
получении субсидии для покуп�
ки квартиры в соответствии с
указом президента РФ «Об
обеспечении жильём ветеранов
Великой Отечественной войны
1941—1945 годов».

Тамара Васильевна — ветеран
труда, учитель высшей катего�
рии, не раз обращалась к чинов�
никам как городского, так и ре�
гионального уровня. Пыталась
доказать им, что её мать, вдова
фронтовика и сама ветеран Ве�
ликой Отечественной войны,
имеет право на помощь государ�
ства при покупке жилья. Ничего
не доказала. Вот и обратилась к
коммунисту Лескину, хотя у
председателя губернской Думы
есть среди заместителей пред�
ставители других партий. В том
числе и так называемой «партии
власти». Но от общения с влас�
тью у Тамары Васильевны ос�
тался отвратительный осадок.
Казалось бы, и указ президента
есть, и федеральный закон о ве�
теранах, но у них отговорка од�
на: не положено.

Исполняющий обязанности
заместителя руководителя де�
партамента по жилищным во�
просам Самары З.А. Гудков со�
общил ещё в середине прошлого
года, что законные основания
для социальной выплаты на при�
обретение жилья отсутствуют.

Не обнаружила присутствия
этих оснований в норматив�
ных документах и руководи�
тель управления реализации
социальных гарантий в сфере
жилищно�коммунальных ус�
луг министерства социально�
демографической и семейной
политики Самарской области
Е.А. Власюк. 

Эта сказка сказывалась до
середины текущего года. К
компании отказников присое�
динился и начальник управле�
ния по надзору за исполнени�
ем федерального законода�
тельства прокуратуры Самар�
ской области Е.И. Корнилов.

Все эти отписки об отсутст�
вии «присутствия» дочь вдовы
фронтовика выложила Лескину.
После этого в областную проку�
ратуру был направлен депутат�
ский запрос. Ответ дал первый
заместитель прокурора Самар�
ской области, государственный
советник юстиции 3�го класса
А.Ф. Хусаинов. В нём звучала
всё та же песня. После этого бы�
ло принято решение обратиться
в суд. Иск в Ленинский район�
ный суд г. Самары от вдовы
фронтовика подготовил юрист
обкома КПРФ Сурен Терба�
лянц. И тут у прокурорских ра�
ботников наступает прозрение.
Тот же Хусаинов выносит пред�
ставление об устранении нару�
шений жилищного законода�
тельства министерством соци�
ально�демографической и се�
мейной политики Самарской
области. Совершенно правиль�
но отмечает, что вдова фронто�
вика жильём не обеспечена во�
преки нормативным докумен�
там. И требует принять меры к

устранению допущенных нару�
шений закона и привлечь к дис�
циплинарной ответственности
лиц, виновных в допущенных
нарушениях.

И городская прокуратура то�
же встрепенулась и обратилась
с иском к администрации Са�
мары в тот же суд. Вот вам,
граждане, и торжество демо�
кратии, и забота о ветеранах
войны, и всё остальное, о чём
неустанно говорят с трибун
чиновники. Но ничего бы это�
го не было, если бы в эту исто�
рию не вмешались депутаты�
коммунисты и обком КПРФ. 

На заседании суда выступил
Сурен Тербалянц, представ�
лявший интересы вдовы фрон�
товика. Он аргументированно
доказал, что чиновники город�
ской администрации наруша�
ют её законные требования.
Суду пришлось обязать адми�
нистрацию Самары, департа�
мент управления имуществом
предоставить Елене Александ�
ровне Карга социальную вы�
плату на приобретение жилого
помещения.

— Спасибо вам за поддержку,
— говорится в письме вдовы ве�
терана войны Алексею Лескину.
— Желаем дальнейших успехов
в борьбе за правду и справедли�
вость в нашем обществе, в борь�
бе с произволом, волокитой, не�
компетентностью чиновников. 

Пожелание очень актуаль�
ное. Ведь волокита и некомпе�
тентность самарских чиновни�
ков — это просто беда.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Протёрли глаза
чиновникам

По говорильне с высоких и низких трибун на тему заботы о ветеранах
войны равных нам в мире нет и не может быть. Хоть и мало у нас осталось
ветеранов, но всё�таки побольше, чем в других странах. И чиновники болт�
ливее. Они неустанно клянутся в верности российскому законодательству о
фронтовиках и указам президента. Публикуют заоблачные цифры о выде�
лении квартир, субсидий и прочей материальной помощи защитникам на�
шей Родины. Особенно трогательно звучат призывы дойти до каждого.

Пора бы уж и дойти за три десятка лет так называемой перестройки. Но
теперешняя власть всё идёт и идёт. А ветераны всё пишут и пишут письма
и вынуждены сами ходить по кабинетам, у кого ещё есть на то силы. А вме�
сто тех, у кого они уже кончились, ходят родственники.

Парламентский дневник

В ПЯТЫЙ РАЗ фракция
КПРФ выносит пробле�
му особого статуса «де�

тей войны» на парламент�
скую трибуну. Нельзя, чтобы
люди, которые наравне со
взрослыми переносили все
тяготы военного лихолетья,
были сегодня унижены нище�
той и забвением. Поэтому,
несмотря на многократное
отклонение проектов закона
о «детях войны», коммунисты
не намерены мириться с пре�
небрежением, выказываемым
«партией власти» по отноше�
нию к этим достойным и,
увы, обделённым людям. Во�
да и камень точит. Но, к со�
жалению, и время уносит дни
и годы жизни этих людей. 

К «детям войны» авторы за�
конопроекта предлагают от�
носить граждан, родившихся
в период с 22 июня 1928 года
по 4 сентября 1945�го. По
данным министерства труда и
социальной защиты таких в
России сегодня 11 миллионов
365 тысяч человек. Из них 2,1
миллиона не получают ника�
ких льгот. Как они выживают,
одному богу известно. Сред�
няя пенсия в России состав�
ляет 13 тысяч рублей, а у «де�
тей войны» она нередко от 5
до 8 тысяч рублей. «Медве�
жья» власть полагает, что на
эти деньги люди вполне могут
питаться (при том что основ�
ные продукты за последние 
5 лет подорожали на 49 про�
центов), лечиться (хотя уже
от одного взгляда на аптеч�
ные ценники подскакивает
давление), платить за комму�
налку (которая после введе�
ния общедомовых приборов
учёта и платы за капремонт
стала вообще людоедской), и
при всём при этом они долж�
ны быть благодарны «Единой
России» за стабильность.

Законопроект, представлен�
ный одним из его авторов Ни�
колаем Коломейцевым, гаран�
тировал «детям войны» ежеме�
сячную денежную выплату из
федерального бюджета в раз�
мере 1000 рублей с ежегодной
её индексацией на уровень ин�
фляции, а также ряд регио�
нальных льгот, включая бес�
платный проезд на городском
и пригородном транспорте.

Некоторые субъекты РФ не
стали дожидаться милости
Москвы и приняли региональ�
ные законы о «детях войны»,
которыми установили различ�
ные соцпакеты льгот. С одной
стороны, это, конечно, хоро�
шо. Но с другой — разве долж�
ны живущие в разных регионах
«дети войны» находиться в не�
равном положении? Ведь из
общего котла войны хлебали
они горе, и сегодня участь всех
их незавидная, поэтому все
они достойны того, чтобы го�
сударство о них позаботилось. 

Алексей Куринный, высту�
пивший в поддержку законо�
проекта своих товарищей по
фракции КПРФ, заметил:
«Всё, чем до настоящего мо�
мента живёт наша страна, бы�
ло создано трудом этих людей.
Именно они разрабатывали
месторождения, которые сего�
дня больше чем на треть обес�
печивают наш бюджет, именно
они строили заводы, которые
до настоящего времени созда�
ют промышленный потенци�
ал, именно они формировали
наш военно�промышленный
комплекс, на их плечи легла
вся тяжесть восстановления
страны».

Вместе с законопроектом
парламентариев из фракции
КПРФ в Госдуме рассматрива�
лась законодательная инициа�
тива Собрания депутатов Не�
нецкого автономного округа,
которая предусматривала уста�
новление на федеральном
уровне статуса «дети войны», а
все расходы по льготам регион

готов был взять на себя. Но ни
одному, ни другому законо�
проекту «единороссовское»
большинство опять не дало
«зелёный свет». Представитель
профильного комитета Влади�
мир Мельник объявил, что
принятие законопроектов
приведёт к деформации суще�
ствующей системы социаль�
ной поддержки, поскольку
труженики тыла получают её
из региональных бюджетов и
ставить их, дескать, ниже «де�
тей войны» несправедливо. Ну
так поднимите на федераль�
ный уровень статус тружени�

ков тыла, а заодно и ветеранов
труда, опущенный, кстати,
пресловутым законом о «моне�
тизации льгот»!

Парламентарии, поддержи�
вающие законопроект, отмеча�
ли: региональные льготы по�
степенно съёживаются, в том
числе и у этих заслуженных
людей, что является результа�
том уродливой бюджетной по�
литики, при которой боль�
шинство субъектов РФ всё бо�
лее нищают. «Единороссы»
упорствовали, продолжали оп�
равдывать отклонение законо�
проектов, приводя аргументы
всё более бредовые. В. Мель�
ник, которого, как он выра�
зился, смущает временной по�
рядок, договорился до того,
что заявил: «А некоторые не
дожили до этого времени,
умерли в момент коллективи�
зации, кто�то умер от голода в
1946—1947 годах. Это были то�
же люди, которые испытывали
все трудности. Вы их просто
обираете этим законом. Он не�
справедливый по отношению к
тем людям». Тут, как говорит�
ся, без комментариев. 

Несостоятельны доводы
«медведей» и по поводу отсут�
ствия денег в федеральном бю�
джете. Ведь деньги быстро бы�
ли найдены, когда и попавшим
под санкции олигархам пона�
добилось вернуть уплаченный
ими налог на добавленную
стоимость аж за три года, огра�
див их и впредь от излишних
казённых затрат, и для налого�
вых преференций крупному
бизнесу — 9,2 триллиона руб�
лей, и для вложений в амери�
канские ценные бумаги — 
1 триллион рублей, заметил
Николай Коломейцев. Вопрос
не в отсутствии денег, а в их
распределении.

Вопрос распределения —
ключевой и в законопроекте о
введении госрегулирования
цен на продовольственные то�
вары первой необходимости,
подготовленном большой
группой депутатов из фракции
КПРФ во главе с Г. Зюгано�
вым. В нём идёт речь о пере�
распределении торговой на�
ценки. Сегодня торговля при�
сваивает себе львиную долю
прибыли крестьянского труда.
К примеру, в цене хлеба труд
селян, вырастивших зерно, со�
ставляет лишь 6—8 процентов,
тогда как во всех развитых
странах этот показатель не ме�
нее 50 процентов. Такое отно�
шение к крестьянскому труду
ведёт к обнищанию сельского
труженика, снижает стимул к
расширенному воспроизводст�
ву и наращиванию объёмов
сельскохозяйственной продук�

ции, отмечали авторы законо�
проекта. Кроме того, подчёр�
кивали депутаты�коммунисты,
отсутствие государственного
регулирования ценообразова�
ния даже на основные продо�
вольственные продукты и дет�
ское питание приводит к сти�
хийному росту цен и сговору
торговых сетей. 

Законопроектом предложе�
но ввести государственный
контроль за уровнем цен, уста�
новив соотношение долей
прибыли для всех участников
производства продуктов пита�
ния. Предоставив правитель�

ству право устанавливать тор�
говые наценки, законопроект
в то же время определял их
предельные значения. Так, для
производителей первичного
сырья (зерна, молока, овощей
и т.д.) это 45 процентов себес�
тоимости производства, для
переработчиков — 15 процен�
тов отпускной цены произво�
дителя сырья, для организаций
оптовой торговли — 10 про�
центов отпускной цены произ�
водителя продовольственных
товаров, для организаций роз�
ничной торговли, включая
рынки, — 15 процентов отпу�
скной цены производителя
продовольственных товаров
или оптовой цены, для органи�
заций общественного питания
— 15 процентов отпускной це�
ны. Таким образом, решается
двоякая задача, подчеркнул
представивший законопроект
Николай Коломейцев: населе�
ние будет защищено от не�
обоснованного повышения
цен, а сельхозпроизводители
— от недобросовестных спеку�
ляций на их труде.

Рыночные идолопоклонни�
ки, представленные в Госдуме
фракцией «Единой России»,
законопроект отклонили. Он,
мол, противоречит свободной
конкуренции. Но такая кон�
куренция, которая существу�
ет сегодня в России, — это не
соревнование, не сравнение
результатов, а обман населе�
ния с помощью рекламы, за�
метил член фракции КПРФ
Валентин Шурчанов. По его
мнению, развитые государст�
ва стали таковыми именно
благодаря жёсткому государ�
ственному регулированию. А
рыночные пассажи только
обирают беднейшую часть
населения и обогащают тор�
говые сети. Как это происхо�
дит, депутат показал на циф�
рах. По итогам первого полу�
годия 2017�го цены у произ�
водителей сельхозпродукции
снизились почти на 6 процен�
тов, но при этом розничные
выросли на 4,4 процента. Вот
эти 10 процентов, вытащен�
ные из карманов крестьян и
потребителей их продукции,
осели в кассах торговых се�
тей. Но самое главное, счита�
ет депутат, то, что такое поло�
жение вещей подрывает эко�
номику страны, ведь нацио�
нальный доход, или, выража�
ясь старыми категориями, до�
бавленная стоимость, созда�
ётся преимущественно в об�
рабатывающей промышлен�
ности, в сельхозпроизводст�
ве, а отнюдь не в торговле. 

Ныне действующий Закон
«Об основах государственного

регулирования торговой дея�
тельности», в который и пред�
лагали внести изменения депу�
таты�коммунисты, пролобби�
рован торговыми сетями, за�
явил Николай Коломейцев
при обсуждении законопроек�
та 17 ноября. Выступление на�
кануне члена фракции КПРФ
Юрия Синельщикова на пле�
нарном заседании Госдумы в
часе заявлений по актуальным
вопросам свидетельствовало о
том, что коммунисты последо�
вательно и комплексно борют�
ся с этой разрастающейся об�
щественно�экономической и
политической язвой. По сло�
вам Ю. Синельщикова, кор�
рупционный лоббизм, фаво�
ритизм, протекционизм, непо�
тизм (кумовство) причиняют
основной вред государству,
оставаясь при этом вне уго�
ловно�правового контроля.
Проводимая в стране уголов�
ная политика в сфере проти�

водействия коррупции нахо�
дится в состоянии глубокого
кризиса, отметил депутат. До�
статочно сказать, что посто�
янно снижается число лиц,
осуждённых за получение
взятки, при росте числа осуж�
дённых за дачу взятки. В 2016
году среди осуждённых даю�
щих было почти в три ра�
за больше, чем получивших
взятку.

Реформирование уголовно�
го законодательства послед�
них лет ещё больше развязало
руки коррупционерам. В 2011
году в Уголовный кодекс РФ
были внесены изменения,
предусматривающие в качест�
ве основной меры наказания
штраф в размере, кратном по�
лученной взятке. Новшество
пришлось по нраву мздоим�
цам. Попробуй взыщи с них
штраф, если к моменту выне�
сения приговора у них нет ни
зарплаты, ни имущества (уж
об этом они позаботятся). И
вот результат. По данным Вер�
ховного суда РФ, за 2016 год
удалось взыскать лишь 14 про�
центов от общей суммы штра�
фов, назначенных как основ�
ное наказание за взятку и ком�
мерческий подкуп. Закон су�
щественно облегчил участь и
крупных, и мелких взяточни�
ков, а попутно декриминали�
зировал мелкое посредничест�
во во взяточничестве.

Депутатами фракции КПРФ
подготовлен законопроект,
предусматривающий возвра�
щение в уголовное законода�
тельство РФ института конфи�
скации имущества как допол�
нительной меры наказания за
совершение тяжких и особо
тяжких преступлений. Сегодня
возможности применения
конфискации весьма ограни�
чены, так как речь идёт лишь
об имуществе, полученном
осуждённым в результате со�
вершения преступления, а так�
же о доходах, полученных от
этого имущества. Неэффек�
тивность современного зако�
нодательства о конфискации
имущества подтверждает ана�
лиз судебной практики. Так, за
получение взятки при отягча�
ющих обстоятельствах, в том
числе в значительном, круп�
ном, особо крупном размере, в
2016 году судами РФ были
осуждены 1137 человек, а кон�
фискация применена только к
22 осуждённым.

Кардинальным решением
проблемы борьбы с коррупци�
ей мог бы стать внесённый ещё
в 2014 году депутатами из
фракции КПРФ законопроект
о реализации ст. 20 Конвенции
ООН против коррупции, рати�

фицированной Российской
Федерацией в марте 2006 года.
Статья 20 Конвенции предус�
матривает возможность введе�
ния уголовной ответственнос�
ти за незаконное обогащение,
то есть значительное увеличе�
ние активов должностного ли�
ца, превышающее его закон�
ные доходы, которое оно не
может разумным образом
обосновать. Однако перенести
текст этой статьи дословно в
Уголовный кодекс невозмож�
но, так как это будет противо�
речить действующей в России
презумпции невиновности. За�
конопроект депутатов�комму�
нистов предлагает реализовать
ст. 20 Конвенции путём изме�
нения ряда статей УПК РФ. 

Центральный Комитет
КПРФ намерен обсудить про�
блемы борьбы с коррупцией на
своём ближайшем пленуме,
подытожил своё выступление
Юрий Синельщиков.

В минувшие четверг и пят�
ницу депутаты продолжили ут�
рясать бюджетные вопросы.
16�го был принят во втором
чтении законопроект о приос�
тановлении ст. 43 закона о пен�
сионном обеспечении военно�
служащих, которая обязывает
ежегодно индексировать де�
нежное довольствие для ис�
числения пенсий служивых. С
2015 года ввиду кризиса эта
статья заморожена. «Мёртвой»
она останется и в 2018�м, хотя
член фракции КПРФ Светлана
Савицкая указала депутатскому
корпусу на вполне реальный
источник её финансирования.
«Сейчас идёт процесс перевода
9 миллиардов рублей, которые
нашли у господина Захарчен�
ко, бывшего полковника…
Прокуратура подала требова�
ние передать эти средства в фе�
деральный бюджет», — напом�
нила Светлана Евгеньевна
прошлогодний коррупцион�
ный скандал. По её мнению,
эти средства и надо бы напра�
вить на индексацию денежно�
го довольствия для исчисления
пенсий военнослужащих. Этих
денег хватило бы с лихвой. Для
того чтобы пенсии военнослу�
жащих были рассчитаны по
повышенному коэффициенту,
нужны 8,9 миллиарда рублей,
то есть даже меньше, чем было
изъято у экс�замначальника
антикоррупционного отдела
МВД России.

17�го законодатели приняли
во втором чтении законопро�
ект о федеральном бюджете на
2018 год и на плановый период
2019—2020 годов. Члены фрак�
ции КПРФ Алексей Курин�
ный, Владимир Кашин и Вера
Ганзя акцентировали внима�
ние депутатского корпуса и
представителей минфина на
ряде поправок, которые Коми�
тет по бюджету и налогам
предложил отклонить. В них
речь шла о лекарственном
обеспечении больных орфан�
ными (очень редкими) заболе�
ваниями, об обновлении ин�
формационных систем Рос�
сийской академии наук, о тех�
ническом перевооружении се�
ла, об увеличении несвязанной
поддержки сельскохозяйст�
венных товаропроизводите�
лей, о субсидировании строи�
тельства метрополитена в Но�
восибирске, о строительстве
школ. Заявив, что проблемы,
безусловно, важные, но денег
нет, «единороссы» все назван�
ные поправки отклонили. Хотя
и здесь вопрос не в отсутствии
денег, а в их использовании без
пользы для народа.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Всё чаще онкологические боль�
ные в России между страшными му�
чениями и добровольным уходом из
жизни выбирают второе.

В ноябре ещё одна жертва прине�
сена на алтарь нашего минздрава.

Борис Ноткин, многолетний веду�
щий авторской программы на ТВ�
Центр, был найден мёртвым. Рядом
с телом лежали ружьё и записка: «Я
ухожу из жизни добровольно. Устал
от мучений».

Повестка дня

«У нас за последние три года реальные доходы населения упали на 10%, по это�
му году пока тоже минус, но думаю, что, наверное, в ноль или около ноля мы вый�
дем, но в принципе это колоссальный провал, это сопоставимо с тем, что было в
1992 году… Если брать то, что заложено в бюджет — в макропрогноз, который
сейчас Госдума уже частично одобрила, — то это означает, что у бюджетников
реальные доходы восстановятся на докризисном уровне за 2020 годом».

Из выступления зампредседателя «Внешэкономбанка», в недавнем прошлом замглавы минэкономразви�
тия, Андрея Клепача на заседании общественного совета проекта «Единой России» «Локомотивы роста».

20.11.2017.

Более 10 млн специа�
листов высокой квали�
фикации к 2025 году мо�
гут оказаться без рабо�
ты в России. Об этом го�
ворится в совместном
исследовании «Россия
2025: от кадров к талан�
там», подготовленном
The Boston Consulting
Group, WorldSkills Russia
и Global Education
Futures.

ОТСУТСТВИЕ структур�
ных реформ в отечествен�
ной экономике, опираю�

щейся на экспорт ресурсов, низ�
кий спрос на научное знание и
узость предложения вакансий в
наукоёмких отраслях уже в бли�
жайшие годы приведут к тому,
что миллионы россиян, занима�
ющихся интеллектуальной дея�
тельностью, могут оказаться не�
востребованными. Что будет не
только способствовать пониже�
нию умственного уровня стра�
ны, но и увековечению её стату�
са аграрно�сырьевого придатка
передовых стран. Согласно
оценке авторов исследования,
сценарий опережающей модер�
низации — единственно воз�

можный для того, чтобы Россия
могла сохранить конкуренто�
способность на мировых рын�
ках. «Для того чтобы сохранить
конкурентоспособность в совре�
менном мире, России необходи�
мо решить фундаментальную за�
дачу по качественному измене�
нию рынка труда и увеличению
доли высококвалифицирован�
ных профессионалов», — отме�
чают авторы исследования.

Пока же наблюдается обрат�
ная картина. В то время как раз�
витые страны уже вошли в кате�
горию, где основная прибыль
получается преимущественно
благодаря научным достижени�
ям, мы всё ещё все свои надеж�
ды связываем с колебанием
нефтяных котировок на миро�
вом рынке. Для стран, делаю�
щих ставку не столько на угле�
водороды, сколько на научное
знание и высокую квалифика�
цию трудящихся, характерен
высокий уровень дохода (ВВП
на душу населения более 50 ты�
сяч долларов), высокий индекс
человеческого развития и высо�

кая доля человеческих ресурсов
категории «знание» — более
25%, а это один из ключевых по�
казателей конкурентоспособно�
сти страны. При этом, учитывая
научный задел, создававшийся
ещё в советское время, и высо�
кий уровень образованных лю�
дей, потенциально Россия могла
бы шагнуть в категорию интел�
лектуально�продвинутых стран.

«Интеллектуальные ресурсы
могут быть востребованы только
в экономике, опирающейся на
развитие, делающей вложения в
человеческий капитал. Без силь�
ных регионов не может быть
сильного центра. У нас же Си�
бирь и Дальний Восток, глубин�
ка в целом пока производят де�
прессивное впечатление. Люди
спиваются, работы нет. Продол�
жается утечка мозгов за грани�
цу», — сказал «Правде» предсе�
датель наблюдательного центра
Института демографии, мигра�
ции и регионального развития
Юрий Крупнов.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Законопроекты о соцподдержке «детей войны» и о госу�
дарственном контроле над уровнем цен на продовольст�
венные товары первой необходимости были определены
фракцией КПРФ как приоритетные и обязательные для
рассмотрения в осеннюю парламентскую сессию. В ходе
пленарных заседаний 16 и 17 ноября палата обсудила эти
законодательные инициативы коммунистов. 

«Медвежий»
заслон

Народный мандат

Горе от ума
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Более 15 тысяч учёных из 184 стран по�
ставили свои подписи под документом, кото�
рый называется «Предупреждение челове�
честву». Об этом сообщает агентство «Рег�
нум» со ссылкой на журнал «Биосайенс».

В ОБРАЩЕНИИ ГОВОРИТСЯ: продолжа�
ется разрушение экосистем Земли, что

ставит под угрозу будущее человечества. В ча�
стности, речь идёт об опасности изменения

климата, истощения озонового слоя, исчез�
новения лесов, а также уничтожения флоры и
фауны.

Данное обращение выпущено в 25�летнюю
годовщину первого подобного документа, кото�
рый вышел в 1992 году. Тогда под ним подписа�
лись 1,7 тысячи учёных. По мнению авторов
письма, за прошедшую четверть века многие
экологические проблемы так и не были реше�
ны, а некоторые из них стали серьёзнее.

П ЕРЕХОД с кириллицы
на латиницу обсуждает�
ся в Казахстане с мо�

мента обретения независимос�
ти. Но решающий шаг к нача�
лу реформы был сделан недав�
но. В апреле президент Нур�
султан Назарбаев поручил раз�
работать единый стандарт но�
вого алфавита до конца года.
Как заявил он тогда же, соот�
ветствующая работа будет про�
ходить максимально открыто,
с участием общественности и
научных кругов. Вслед за этим
государственные средства мас�
совой информации запестрели
сюжетами и статьями, в кото�
рых граждане, отдавая долж�
ное мудрости главы государст�
ва, на разные лады превозно�
сили реформу письменности.
«Переход на латиницу — шаг в
будущее», «Латиница объеди�
няет», «Латиница — шаг к
трансформации мышления об�
щества» — подобные патетиче�
ские заголовки создавали впе�
чатление общенародной под�
держки инициативы.

Под стать заголовкам и
трактовка целесообразности
латинизации казахской пись�
менности. Как утверждают чи�
новники, реформа позволит
стране быстрее интегрировать�
ся в мировое сообщество и вой�
ти в состав 30 наиболее развитых
государств мира. Такую цель, 
напомним, предусматривает
стратегия «Казахстан�2050».
Кроме того, с внедрением ла�
тинской графики связывают
автоматическое повышение

популярности казахского язы�
ка у представителей других на�
родов и даже научно�техничес�
кий прогресс. 

В условиях массированной
информационной артподготов�
ки задача, поставленная прези�
дентом, была выполнена до�
срочно. 9 октября на встрече с
членами рабочей группы Назар�
баев ознакомился с проектом
алфавита на латинице, состоя�
щего из 32 букв. А 26 октября
подписал указ, которым утвер�
дил прилагаемый к документу
алфавит, постановил образовать
соответствующую националь�
ную комиссию и обеспечить по�
этапный переход на латинскую
графику до 2025 года. 

Несмотря на кажущуюся то�
тальную поддержку нового ал�
фавита, в Казахстане раздают�
ся и скептические оценки. По
мнению ряда учёных�лингвис�
тов, нововведения готовились
в спешке, а потому утверждён�
ный вариант плохо отображает
фонетику казахского языка.
Треть букв в одобренном пре�
зидентом алфавите содержат
апострофы (небуквенные ор�
фографические знаки), что, по
мнению специалистов, делает
новую графику неудобной для
использования. 

Большие сомнения вызыва�
ет и сама необходимость ре�
формы. Перевод письменнос�
ти на латиницу не только не
способен сам по себе обеспе�
чить научно�технический про�
гресс (достаточно взглянуть на
сохраняющие собственные си�

стемы письменности Китай и
Японию и пользующиеся ла�
тиницей африканские стра�
ны), но и может нанести непо�
правимый удар культуре и об�
разованию. Латинизация сде�
лает недоступным для новых
поколений весь пласт знаний,
полученных за годы Советской
власти. 

Явно неудачным выбрано и
время начала реформы. На все
работы, связанные с перево�
дом алфавита на латиницу, по�
требуется, как заявляют сего�
дня власти, 115 миллионов
долларов. Не исключено, од�
нако, что первоначальные рас�
чёты многократно возрастут по
мере приближения 2025 года.
И происходит это в условиях
продолжающегося падения
уровня жизни граждан Казах�
стана. По данным министерст�
ва национальной экономики, в
третьем квартале нынешнего
года реальные доходы населе�
ния снизились на 2 процента в
годовом исчислении. В то же
время цены на продукты пита�
ния демонстрируют значи�
тельный рост. Картофель по
сравнению с прошлым годом
подорожал на 50 процентов,
лук и морковь — на 30—35
процентов. Всё это порождает
вопрос: правильно ли расстав�
ляет руководство страны при�
оритеты развития?

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта top�news.kz

В фокусе — Центральная Азия

Латинизация — 
шаг в будущее или?..

Предупреждение человечеству

МИНУТОЙ молчания
под звуки мелодии пес�
ни «Вы жертвою па�

ли…» собравшиеся почтили па�
мять героев, боровшихся за со�
циальную справедливость. Пе�
ред домом Павла Нончева было
возложено множество цветов.
Прозвучали гимны Советского
Союза и Републики Болгарии.
Торжество закончилось маршем
Василия Агапкина «Прощание
славянки».

Павел Нончев родился в 1876
году в небольшом, но знамени�
том городе Калофер, являю�
щемся родиной болгарского по�
эта�революционера Христо Бо�
тева. В юношеские годы Павел
изучал в Женевском универси�
тете естественные науки. Там, в
Швейцарии, он горячо прини�
мает идеи русских социал�демо�
кратов. Вот что написал наш со�
отечественник в своих воспоми�
наниях: «В эмигрантской среде
было очень оживлённо. Здесь
находился Плеханов, имевший
большое влияние среди эмиг�
рантов, но шли разговоры об од�
ном новом, молодом социалис�
тическом деятеле, имя которого
было мне до тех пор не известно
— о Владимире Ульянове. Гово�
рили, что Ульянов не разделяет
многих взглядов западноевро�
пейских социалистов, что он
непримирим к оппортунизму.

Увидел я Ленина вскоре после
его приезда в Женеву, в 1900 го�
ду, но не сразу смог познако�
миться с ним. Он проводил дол�
гие часы в библиотеках, внима�
тельно изучал литературу по
разным вопросам, подготавли�
вал издание «Искры» и часто
выезжал в соседние с Россией
страны, чтобы быть ближе к ро�
дине. Поскольку у меня, как у

болгарского студента, паспорт
был в порядке и имелись другие
документы, русские эмигранты
избрали меня секретарём эмиг�
рантской группы по оказанию
содействия Российской социал�
демократической рабочей пар�
тии. Перед нашей группой стоя�
ла задача распространять идеи
социализма, принимать из Рос�
сии и отправлять туда людей,
помогать им в получении доку�
ментов, собирать средства для
эмигрантов и т.д. В Женеве я по�
знакомился с Лениным. Он дол�
го расспрашивал о нашей стра�
не, интересовался состоянием
болгарской промышленности и
рабочего класса, задавал много
вопросов о деятельности социа�
листических групп. Слушал он
внимательно и сосредоточенно.
Читая всю литературу, которая
приходила к нам с родины, я
старался давать Ленину обстоя�
тельные ответы.

После этой встречи я часто
видел Ленина. Он всегда спра�
шивал меня о новостях из Бол�
гарии, о состоянии партии, про�
являл большой интерес к нашей
стране. Выяснилось, что он
много знал о ней.

После трудностей первого пе�
риода стала выходить регулярно
ленинская «Искра». Газета печа�
талась на тонкой, но очень
прочной бумаге. Отпечатанные
экземпляры проглаживались
утюгом, чтобы они были более
тонкими и малозаметными. Но�
мера «Искры» рассылались са�
мыми различными способами и
всегда через разные страны. По�
зднее я узнал, что один раз рас�
сылка «Искры» осуществлялась
и через Болгарию. Газета выхо�
дила тиражом пять тысяч эк�
земпляров, но сколько из них

доходило до места назначения,
никто точно не знал.

Однако «Искра» жила. Из
неё действительно разгорелось
пламя революционного пожа�
ра в России. Жизнь подтверди�
ла знаменитый эпиграф этой
газеты: «Из искры возгорится
пламя».

Нончев распространял «Ис�
кру» вместе с другим болгари�
ном — Иваном Загубанским.
Большая заслуга Нончева в
том, что он перевёз в Болгарию
десять сундуков с архивом Ле�
нина и Плеханова, которые он
скрывал в Калофере, а позже
вернул в Россию.

Говоря о Калофере, нельзя не
сказать и о его мэре Румене Сто�
янове, избранном при поддерж�
ке ПБК. Российский Коктебель
(городской округ Феодосия, что
находится в Республике Крым)
и болгарский город Калофер ле�
том нынешнего года установили
побратимские связи. Соответст�
вующий документ подписал мэр
Калофера Румен Стоянов в при�
сутствии мэра Коктебеля Олега
Соделя. Мэр Калофера тогда
подчеркнул, что не опасается
возможных санкций ни по от�
ношению к себе, ни по отноше�
нию к городу и намерен всеми
силами развивать двустороннее
сотрудничество.

«Приглашение подружиться,
— рассказал он, — пришло от
содружества болгар в Коктебеле
(там живёт более 300 наших со�
отечественников). Мы практи�
чески сразу откликнулись на их
желание восстановить связи с
родной землёй». Стоянов отме�
тил, что были времена, когда
связи между Россией и Болгари�
ей намеренно разрушались, «но
полностью этого сделать так и
не удалось, потому что народ,
особенно наши старшее и сред�
нее поколения, всегда любили,
продолжают любить и уважать
Россию. Ничто не может поме�
шать дружбе между нашими
странами, ведь эта дружба обо�
гащает каждого из нас, учит
быть добрыми и полезными по
отношению друг к другу».

Иван ПЕНЧЕВ.
Член Политбюро, секретарь

ЦК Партии болгарских
коммунистов.

Президент Казахстана
подписал указ о переводе го�
сударственного языка на ла�
тинскую графику. Для этого
создаётся национальная ко�
миссия, которой поручено за�
вершить реформу письмен�
ности до 2025 года. По при�
близительным подсчётам, на
изменения потребуется свы�
ше 100 миллионов долларов
— и это в условиях снижения
доходов населения.

Революционным 
традициям верны

Под знаком 100
летия Октября

По инициативе партбюро первичной организации
Партии болгарских коммунистов (ПБК) в городе Калофер
7 ноября был организован торжественный митинг по слу�
чаю 100�летия Великой Октябрьской социалистической
революции. Перед домом, где жил в начале ХХ века со�
ратник Владимира Ильича Ленина Павел Нончев, собра�
лось множество граждан. Торжественно открыл митинг и
вёл его Атанас Колев — секретарь первички ПБК. С докла�
дом о значении Великого Октября выступил Наньо Чолпа�
нов — политический секретарь ПБК в Пловдивской обла�
сти. В нём, в частности, он подчеркнул роль уроженца Ка�
лофера Павла Нончева в революционном движении. Гос�
тями мероприятия стали мэр города Калофер Румен Сто�
янов и секретарь ЦК ПБК Бойко Пешев.

НА ДНЯХ глава МВД Польши Ма�
риуш Блащак обнаружил ещё один
«символ российского доминиро�

вания», от которого необходимо срочно
избавиться. Речь идёт о Дворце культуры
и науки в Варшаве, являющемся копией
так называемых сталинских высоток в
Москве. Причём монументальное здание
собираются не просто демонтировать, а
варварски взорвать. В минобороне Поль�
ши уже заявили, что армия легко спра�
вится с поставленной задачей: «Это будут
хорошие учения для солдат и прекрасный
подарок для всех поляков к столетию не�
зависимости страны».

Вековой юбилей суверенитета Польша
отпразднует в ноябре 2018 года. О мас�
штабе и характере грядущих празднеств
можно легко судить по тому, как чуть
больше недели назад, 11 ноября, отмеча�
лась 99�я годовщина независимости, по
случаю которой в разных городах страны
состоялись торжественные митинги, кон�
церты и шествия. Апофеозом же всех ме�
роприятий стал традиционный столич�
ный марш национал�патриотических и
ультраправых организаций (лакмусовая
бумажка настроений польского общест�
ва), в котором на этот раз, только по офи�
циальным данным, приняли участие око�
ло 60 тысяч человек.

В густом дыму от файеров и ракетниц,
под грохот разрывающихся петард по
центральным улицам Варшавы шагали
толпы сторонников экстремистской и на�
ционалистической группировки «Нацио�
нально�радикальный лагерь», политпар�
тии «Национальное движение» и органи�
зации «Всепольская молодёжь», держа в
руках транспаранты с надписями: «Наш
путь — национализм», «Белая Европа
братских народов», «Молитесь за ислам�
ский холокост!», «Смерть врагам Родины».

Кстати, марш впервые имел религиоз�
ный оттенок. Некоторые одетые в маски
участники «великого шествия патриотов»
скандировали: «Католическая Польша, а
не светская», «Бог, честь, Отечество» и
«Мы хотим Бога». Последний лозунг —
строчка из старинной польской песни —
стала едва ли не главным девизом мест�

ных шовинистов с тех пор, как президент
США Дональд Трамп использовал её в
своей речи во время летнего выступления
в Варшаве. 

Поддержать польских ультраправых
приехали и их сподвижники из Италии,
Венгрии и Словакии. 

Глава МВД Мариуш Блащак назвал
марш прекрасным зрелищем, на котором

царила хорошая атмосфера. «Это мощь!
Ни единой европейской тряпки, а тем бо�
лее гейской радуги. Браво вам! Гордимся
тем, что огромное число людей участво�
вали в торжествах! Да здравствует Поль�
ша!» — такие восторженные записи в
«Твиттере» понравились не только поль�
скому замминистра юстиции Патрику
Якию, но и были растиражированы зару�
бежной прессой, на удивление бурно от�
реагировавшей на масштабное праздно�
вание Дня независимости в Варшаве. Так,
слова Блащака приводит британская
«Гардиан», использующая в заголовке
статьи один из националистических ло�
зунгов. Другой слоган — «Молитесь за ис�

ламский холокост!» — вынесла в название
своей публикации американская «Ва�
шингтон пост».

П РИМЕЧАТЕЛЬНО, что начавша�
яся чуть раньше альтернативная
антифашистская демонстрация

собрала лишь две тысячи человек. «Мы
выступаем против фашизации жизни в
Польше, навязывания единственно воз�
можного мировоззрения. Среди нас тоже
есть верующие люди, но они против ис�
пользования имени Бога для пропаганды
нацизма, ксенофобии и ненависти», —
цитирует манифестантов агентство «Рей�
тер». Точную оценку ситуации в стране
дала одна из активистов демократических

сил, лидер Всепольской женской забас�
товки Марта Лемпарт. Выступая на анти�
фашистском митинге во Вроцлаве, она
заявила, что Польша повсеместно стано�
вится «коричневой» при одобрении и
поддержке со стороны высших госорга�
нов. «Местные власти действуют пассив�
но и замкнулись в формализме, хотя фа�
шистские и нацистские символы и идео�
логии запрещены в стране. Полиция, за�
щищающая «законные» собрания неона�
цистов и неофашистов, не реагирует на
совершённые ими преступления и право�
нарушения, отфутболивает людей, пыта�
ющихся привлечь внимание сил право�
порядка, а потом прекращает разбира�

тельство дел за невозможностью «выявле�
ния преступников», — приводит слова
Лемпарт польская «Газета Вроцлавска».

Диссонанс в атмосферу ликования по
поводу празднования годовщины незави�
симости в Варшаве, как ни странно, внёс
Европарламент. Утвердив применение
против Польши статьи 7�й Лиссабонско�
го договора о Евросоюзе, предусматрива�
ющей легальные действия (вплоть до вре�
менного лишения права голоса в Совете
ЕС) за несоблюдение общих правил (не�
обеспечение независимости судебной си�
стемы, свободы собраний и прав жен�
щин), он неожиданно осудил «ксенофоб�
ский и фашистский марш», состоявший�
ся в польской столице 11 ноября. 

Свою озабоченность в связи с ультра�
правым шабашем в Варшаве высказал и
пресс�секретарь МИД Израиля Эмману�
эль Нахшон, по мнению которого власти
Польши должны принять самые реши�
тельные действия против организаторов
«опасного парада экстремистских и ра�
систских элементов».

И всё же большинство мировой обще�
ственности предпочло не заметить в
польском марше независимости, круп�
нейшем в Европе, ни расизма, ни анти�
семитизма, ни ксено� и исламофобии,
посмотрев сквозь пальцы на агрессив�
ный национализм, флаги с кельтским
крестом и держащей меч рукой, на «рим�
ские приветствия» и выкрики толпы,
скандировавшей «Белая сила, белая ра�
са», «Национал�социализм», «Ку�клукс�
клан». Как тут не вспомнить высказыва�
ние Эдмунда Бёрка, англо�ирландского
публициста эпохи Просвещения, теоре�
тика консерватизма и критика Француз�
ской революции: «Для торжества зла не�
обходимо только одно условие — чтобы
хорошие люди сидели сложа руки».

В очередной раз удивляешься: фашизм
возрождается именно в тех странах, кото�
рые больше всех пострадали от гитлеров�
ской оккупации и были освобождены от
неё ценой жизни солдат Красной Армии.
Марши недобитых нацистов и их моло�
дых последователей на Украине, в Лат�
вии, Литве, Польше превратились в нор�
му, и толерантная Европа, забыв, видимо,
уроки прошлого, не спешит поставить
точку в этом мракобесии. Остаётся только
с ужасом представлять, во что выльется
грядущее празднование 100�летия неза�
висимости Польши: все рекорды уж точ�
но будут побиты.

Елена МОРОЗОВА.

Фашизм заговорил по�польски
Нынешние польские власти войдут в историю не иначе

как неутомимые вандалы и разрушители: сровняв с зем�
лёй сотни памятников советским воинам�освободителям
и прочие объекты культурно�исторического наследия,
«пропагандирующие коммунизм», руководители страны
явно не собираются останавливаться на достигнутом. 

Фото Рейтер.

Вести с Украины

НЕСМОТРЯ НА ТО, что 19
июля этого года было под�
писано постановление

кабмина о ликвидации флагмана
украинского авиапрома — гос�
предприятия «Антонов» и прави�
тельство создало ликвидацион�
ную комиссию во главе с замми�
нистра экономического развития
и торговли Юрием Бровченко, в
коллективе заявили: они продол�
жат работать, как и работали, а на
рынке их продукция по�прежне�
му будет представлена под изве�
стным брендом «Антонов». Прав�
да, постоянно вставляли палки в
колёса заранее расставленные на
ключевых постах в «Антонове»
управленцы, близкие к окруже�
нию президента страны. Так, в
прошлом году главой госконцер�
на стал «выходец из спецслужб»
Александр Коцюба, по слухам,
близкий к администрации Петра
Порошенко.

Финальной точкой скандала в
«Антонове» стал уход в отставку
многолетнего руководителя кон�
церна и генерального конструк�
тора Дмитрия Кивы.

В начале ноября нынешнего
года пресс�служба ГП «Антонов»
сообщила, что специалисты
предприятия ведут переговоры с
российскими коллегами о про�
длении лётной годности Ан�124�
100 «Руслан», которые использует
российская ООО «Авиакомпания
«Волга�Днепр». Напомним, что
«Антонов» на протяжении мно�
гих лет был наиболее крупным
«гражданским» партнёром киев�
ского концерна в Российской
Федерации и пользователем её
тяжёлых транспортных самолё�
тов при предоставлении услуг по
воздушным перевозкам крупно�
габаритных и нестандартных гру�
зов. Но начиная с 2016 года со�
трудничество между ГП «Анто�
нов» и ООО «Авиакомпания
«Волга�Днепр» полностью пре�
кращено.

К тому моменту транспортное
подразделение концерна, извест�

ное как «Авиалинии Антонова»,
имело в своём распоряжении 
7 самолётов «Руслан». В распоря�
жении Военно�космических сил
Российской Федерации находи�
лось 16 экземпляров Ан�124 в мо�
дификации военно�транспорт�
ного самолёта. Ещё 8 машин этой
марки различных модификаций
принадлежали ОАО «Государст�
венная авиакомпания «224 Лёт�
ный отряд» — российскому авиа�
предприятию, являющемуся до�
черней структурой минобороны
РФ. А гражданская авиатранс�
портная компания «Волга�
Днепр» располагала 12 мощней�
шими в мире транспортника�
ми гражданских модификаций
Ан�124�100 и Ан�124�100М. Ещё
по одному такому исполину есть
в азербайджанской компании Silk
Way Airlines и Maximus Air Cargo
из ОАЭ. На задних дворах аэро�
портов в Воронеже, Киеве и Три�
поли, по официальным данным,
хранятся ещё три самолёта или
то, что от них осталось.

В госкомпании «Антонов»,
формально числящейся за кон�
церном «Укроборонпром», 3 ноя�
бря выпустили официальный ре�
лиз, в котором уведомлялось:
именно это предприятие является
разработчиком и, соответственно,
держателем сертификатов типа
самолётов «Ан», в частности,
транспортного самолёта Ан�124�
100 «Руслан». И поэтому продле�
ние ресурсов этой авиационной
техники — прерогатива исключи�
тельно ГП «Антонов».

Невыполнение «Антоновым» и
Украиной обязательств, обуслов�
ленных целым рядом междуна�
родных правил и отечественным
законодательством, приведёт к
применению соответствующих
международных санкций. В част�
ности, к запрету международных
полётов самолётов марки «Ан», а
также к передаче функций разра�
ботчика другим органам, уполно�
моченным страной�пользовате�
лем воздушных судов.

В соответствии с действующи�
ми международными стандарта�
ми организация разработчика ос�
таётся ответственной за сохране�
ние целостности конструкции са�
молёта. Для ведомств граждан�
ской авиации представители ор�
ганизации�разработчика обяза�
ны оставаться контактными ли�
цами при решении проблем, ко�
торые могут потребовать разра�
ботки корректирующих меро�
приятий в течение всего срока их
эксплуатации.

Именно с целью соблюдения
своих обязательств специалисты
ГП «Антонов» выполнят работы
по оценке технического состоя�
ния самолёта Ан�124�100 «Рус�
лан» ООО «Авиакомпания «Вол�
га�Днепр», не входящего в пере�
чень компаний, к которым, со�
гласно решению СНБО Украи�
ны, применяются санкции.

Однако секретарь СНБО Укра�
ины Александр Турчинов заявил
о предельно жёсткой позиции
власти в отношении сотрудниче�
ства ГП «Антонов» с российски�
ми авиастроителями.

«Все, кто сотрудничает с агрес�
сором, должны сидеть за решёт�
кой. Это моя позиция, — приво�
дит его слова портал Цензор.net.
— Мы проверим данную инфор�
мацию, и если есть хоть намёк на
то, что имеется сотрудничество,
усиливающее обороноспособ�
ность РФ, будем арестовывать».

А ведь кроме того, что авиа�
конструкторы «Антонова» хо�
тят выполнить взятые на себя
обязательства и сохранить вы�
сокую международную репута�
цию, им нужно как�то жить,
содержать семьи, зарабатывать
хоть какие�то средства для вы�
живания коллектива своего
предприятия. Ведь тот же Тур�
чинов им никакой реальной
альтернативы в виде заказов от
министерства обороны Украи�
ны не предложил.

В этом плане стоит рассмот�
реть ситуацию на ещё одном
украинском предприятии —
Харьковском авиазаводе. По�
хоже, США выделяют 150 мил�
лионов для его окончательного
уничтожения.

На последнем авиасалоне в Ду�

бае киевский госконцерн «Укр�
оборонпром» подписал с амери�
канской компанией Oriole Capital
Group некое соглашение о произ�
водстве военно�транспортных
Ан�74 как раз на харьковском го�
сударственном авиационном
производственном предприятии
(ХГАПП). Генеральный дирек�
тор «Укроборонпрома» Роман
Романов отметил, что догово�
рённость по привлечению инве�
стиций из США является сверх�
важным событием для Украины:
«Фактически это чёткий сигнал,
«зелёный свет» для других инве�
сторов, которые сейчас обдумы�
вают возможности инвестиций
в украинскую высокотехноло�
гичную промышленность».
Аналогичного мнения придер�
живаются и в Киеве.

Но у экспертов после ознаком�
ления с официальным сообще�
нием возникает целый ряд во�
просов. Как сообщается на сайте
«Укроборонпрома», «речь идёт о
серийном производстве на мощ�
ностях ХГАПП украинских Ан�74
в различных модификациях. В
свою очередь Oriole Capital Group
получит право на инвестиции в
производство, модернизацию и
сбыт этих самолётов». Ключевым
элементом данного стратегичес�
кого партнёрства является модер�
низация существующего произ�
водства, полное вовлечение всех
3000 специалистов харьковского
предприятия, а также программа
по модернизации самолётов и
авионики, которая поможет по�
высить эксплуатационные воз�
можности самолёта Ан�74, отме�
чают в «Укроборонпроме».

Но при этом не уточняется са�
ма форма сотрудничества с Oriole
Capital. Указывается лишь на
обязательство американской
компании инвестировать 150
миллионов долларов в модерни�
зацию ХГАПП. При этом в доку�
менте, изложенном на двух язы�
ках и подписанном сторонами,
всячески обходится конкретная
форма соглашения. То есть речь
идёт лишь о намерениях сторон.
Перечисляется огромная линей�
ка возможного долговременного
сотрудничества, но конкретно
названа лишь сумма, которую

планируют истратить американ�
цы, — 150 миллионов долларов,
что для начала серийного произ�
водства авиалайнеров просто ми�
зерно. Очевидно, что ни о каком
привлечении к работе трёх тысяч
сотрудников предприятия речь
идти не может, как и о переосна�
щении производства.

С УТЬ В ТОМ, что с 1983
года удалось построить
80 машин, которые экс�

плуатируются чуть ли не десят�
ком государств. Сегодня стои�
мость одного экземпляра Ан�
74 превышает 30 миллионов
долларов. О каком массовом
или серийном производстве
можно говорить, если денег ед�
ва хватит на 5 машин?

Напрашивается только один
вывод: янки заходят на не работа�
ющий уже несколько лет завод
для того, чтобы выбрать остатки
производственного потенциала.
В цехах предприятия стоят как
минимум два Ан�74, строившие�
ся ещё для Ливии времён Кадда�
фи. Имеются уже готовые раз�
личные элементы конструкции
для других машин. Восстанавли�
вать былую мощь завода, выпус�
кавшего с 1926 года тысячи и ты�
сячи самых разнообразных само�
лётов, американцам совершенно
ни к чему. За пару лет подчистят
остатки, получат очень недорого
хорошие самолёты, отправят обо�
рудование на металлолом и оста�
вят после себя пустырь. Более�
менее ценное оборудование в за�
чёт недополученных самолётов
будет вывезено вместе с теми не�
многими специалистами, кото�
рые представляют интерес.

Если в Киеве авиагигант
уничтожается под грозный ок�
рик секретаря СНБО, то в Харь�
кове — при помощи валютной
подачки. 

Уже стало очевидным фактом,
что в результате подобного «со�
трудничества» за четверть века
некогда мощнейшая авиацион�
ная отрасль бывшей УССР
уничтожена подчистую. Заклю�
чались десятки подобных кон�
трактов, но лишь эпизодическое
сотрудничество с Россией при�
водило к мелкосерийному про�
изводству, позволяя хоть как�то
выживать уникальному пред�
приятию. Но, похоже, выводы
делать уже поздно…

В.М.Т.

●●БЕРЛИН. Переговоры по формированию нового правительства ФРГ
— так называемой коалиции «Ямайка» провалились. Либеральная Сво�
бодная демократическая партия Германии (СвДП), участвовавшая в пере�
говорах с христианскими демократами канцлера Ангелы  Меркель и «Зе�
лёными», отказалась их продолжить. Лидер СвДП Кристиан Линднер
объяснил выход своей партии из процесса «отсутствием доверия в ходе
формирования коалиции». Создание «Ямайки» позволило бы коалиции
рассчитывать на 55% депутатских мандатов, без СвДП это число сокра�
тилось до 44%. Вслед за либералами от участия в формировании альянса
отказались также социал�демократы и «Зелёные». Меркель проинформи�
рует о ситуации президента ФРГ Франк�Вальтера Штайнмайера.

●● САНТЬЯГО. Ставленник правого альянса «Чили, вперёд!», экс�
президент страны Себастьян Пиньера и кандидат от левоцентристских
партий, входящих в правящую коалицию «Новое большинство», сенатор
и журналист Алехандро Гильер прошли во второй тур президентских вы�
боров в Чили, который состоится 17 декабря. По итогам первого раун�
да, консерватор�миллиардер набрал около 37% голосов, а его соперник
— 23%. На третьем месте — ещё одна журналистка: репортёр Беатрис
Санчес, поддержанная 20% избирателей.

●● БАРСЕЛОНА. В столице Каталонии состоялись сразу две крупные
манифестации. В одной приняли участие сторонники суверенитета авто�
номии, в другой — убеждённые противники выхода из состава Испании.
Чья позиция сильнее, покажут предстоящие 21 декабря досрочные пар�
ламентские выборы в регионе.

(По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

«Антонову» взлёт запрещён
Авиалайнеры государственного предприя�

тия «Антонов» считались самыми надёжными в
мире. Но то, что не удавалось непредсказуемой
воздушной стихии, оказалось вполне по плечу
основателям новейшей Украины.

Пульс планеты

ВРИГЕ в честь 99�летия провозглашения Лат�
вийской Республики прошёл праздничный во�

енный парад, в котором приняли участие более 1000
солдат Национальных вооружённых сил. В параде
были задействованы представители союзнических
сил по НАТО из Дании, Германии, Эстонии, Вели�
кобритании, Литвы, Швеции и США, а также про�
маршировали военнослужащие многонациональ�
ной группы, в состав которой входят солдаты из Ис�
пании, Италии, Польши, Словении и Албании. 

Президент Латвии Раймондс Вейонис заявил: ре�
спублика в военном плане никогда не была столь
сильной, как сегодня, но этого недостаточно. Одна�
ко он ничего не сказал о перечёркивании Латвией
собственной истории, а также об уничтожении соб�
ственной экономики и убыли населения. За по�
следние 20 лет страна полностью лишилась промы�
шленного комплекса и потеряла большую часть на�
селения, причём в основном молодёжь. Создана на�
ционально�ориентированная страна, с персонами
нон грата, с институтом неграждан. Прогноз ООН:
к концу века население Латвии сократится вдвое. 

Вечером на улицах Старой Риги прошло тради�

ционное факельное шествие. Организатором еже�
годно выступает ультранационалистическая пар�
тия «Всё для Латвии!», и она снова собрала тысячи
участников — больше, чем ранее. Возле памятника
почитаемого в Латвии К. Улманиса стала собирать�
ся толпа. Выступили наиболее радикальные на�
ционалисты «Всё для Латвии!» и объединения
«Отечеству и свободе». Организаторы «огненного
праздника» (немало людей сравнивают его с фа�
кельными шествиями нацистов гитлеровской Гер�
мании) собрали свыше 10 тысяч человек с факела�
ми. Это шествие — самая масштабная политичес�
кая реклама ультранационалистов в преддверии бу�
дущих выборов в парламент. 

Многие сравнивают шествия, организованные
партией «Всё для Латвии!», и те, что устраивались в
третьем рейхе. А некоторые из тех, кто проходил ми�
мо, намекнули о  влиянии США на республику и
удивлялись по поводу парада, где большую часть
«мощи Латвии» составляли солдаты и техника ино�
странных гарнизонов.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Рига.

Прибалтийский блеф

Ультранационалисты с факелами
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Представьте себе
фармацевтическую
компанию, разработав�
шую лекарство, с кото�
рым другие медика�
менты уже не понадо�
бятся, пишет британ�
ская газета «Таймс».

«ОНО защитит вас от са�
мых разнообразных бо�
лезней, начиная от

старческого слабоумия и диабета
и заканчивая разными видами
рака. Оно отдалит вашу смерть
на 80 лет. Оно улучшит память,
творческие способности и вни�
мание. Оно поможет вам сбро�
сить вес. И всё, что для этого тре�
буют производители, — это про�
вести треть жизни в полной и бе�
зоговорочной зависимости от их
продукта», — повествует автор
статьи Оливер Муди. 

Такова тирания сна. Все жи�
вотные на планете пребывают в
зависимости от его тонизирую�
щего воздействия. Учёные дока�
зали, что, если держать крыс без
сна, они погибнут через четыре
недели, прожив лишь двадцатую
часть от своей нормальной про�
должительности жизни. 

И вот начался беспрецедент�
ный массовый эксперимент, бро�
шен вызов этому естественному и
древнейшему инстинкту. Люди
будоражат себя с утра химически�
ми стимуляторами и шумовыми
устройствами и долго не ложатся
спать после заката, пользуясь ис�
кусственным светом и другими
приборами. Приверженцы тра�
диции считают, что это катастро�
фа и что от этого мы только боль�
ше устаём. Но что, если это не
так? Что, если мы можем бороть�
ся с нашей зависимостью от сна и
довольствоваться шестью часами
отдыха и даже меньше? 

«Мы отоспимся в могиле», —
сказал однажды Бенджамин
Франклин. С этим склонен со�
гласиться Джим Хорн. В его
книге «Бессонница», которую
он опубликовал в октябре про�
шлого года, учёные из Универ�
ситета Лафборо, которые зани�
маются вопросами сна, утверж�
дают, что современная одержи�
мость идеей проводить восемь
часов в сутки в состоянии непо�
движности ошибочна. Важно не
сколько мы спим, а насколько
хорошо и эффективно мы это
делаем, уверяет автор книги.
Пришло время отнестись к от�
дыху столь же экономно, как мы
относимся ко всем видам своей
деятельности в XXI веке. 

«Судить о сне по его продол�
жительности — это всё равно что
судить о тарелке еды по общему
числу калорий в ней, а не по со�
ставу жиров, белков и углеводов,
— утверждает профессор Хорн. —
Нам не надо навёрстывать то ко�
личество сна, которое мы потеря�
ли, важнее всего качество сна». 

Сотни учёных и дилетантов
по всему миру продумывают
способы, как оптимизировать
это качество и свести к миниму�
му время, проводимое в посте�
ли. Некоторые из этих способов,
как, например, попытка амери�
канских военных создать солдат,
способных воевать неделю без
сна, оказались нереалистичны�
ми. Другие какое�то время рабо�
тают, но за них приходится пла�
тить биологическую цену. Тем не
менее некоторые из них могут
дать нам эффект восьмичасово�
го сна за четыре�пять часов. 

Два года назад Филлис Зи,
профессор неврологии Северо�
Западного университета в Чика�
го, пригласила 13 человек в воз�
расте от 60 до 84 лет в свою лабо�
раторию сна на две ночи подряд.
Оба вечера испытуемые просма�
тривали 88 пар связанных между
собой слов (таких как «энер�

гия/нефть»), а затем пытались
восстановить в памяти как мож�
но больше. Затем они надевали
наушники и ложились спать. 

В одну из двух ночей через на�
ушники транслировались звуки,
лишённые смысла. Этот «розо�
вый шум» похож на «белый
шум», но с более низкими часто�
тами. Это напоминает приглу�
шённый звук старомодного ло�
комотива, проносящегося мимо
спящего под шум дождя, или шё�
пот волн на каменистом пляже.
«Звук приятен, он похож на шум
воды, — утверждает профессор
Зи. — Он достаточно различим,
чтобы мозг зафиксировал его, но
при этом не мешает спать». 

Результаты этого исследова�
ния, опубликованные в журнале
«Фронтьерз ин хьюман неуро�
сайенс», были ошеломляющи�
ми. На следующее утро после
ночи с «розовым шумом» па�
мять испытуемых работала в три
раза лучше прежнего. Медлен�
новолновая активность той фа�
зы сна, на которой организм вы�
рабатывает гормоны роста, а
мозг накапливает энергию и
консолидирует проводящие пу�
ти нервной системы, заметно
усилилась. Как отмечается в ста�
тье, «это и был, грубо говоря, 
суперсон».

(Inopressa.ru).

ЭЭЭЭттттоооо    ббббыыыыллллоооо    111100000000    ллллеееетттт    ннннааааззззаааадддд Далёкое—близкое

Встреча с… 
собственным 

портретом
В «ПРАВДЕ», №107 от

28.09.2017 г. была напе�
чатана заметка о ветера�

не труда из города Орехово�Зу�
ево, передовике производства
Орехово�Зуевского текстиль�
ного комбината коммунисте
Раисе Степановне Вдовиной.
Необычный случай произошёл
на выставке, посвящённой 70�
летию местного отделения Со�
юза художников России, где
среди прочих работ были вы�
ставлены картины из фондов
Историко�краеведческого му�

зея. Нашу героиню подвели к
большому полотну кисти ху�
дожника Александра Безруко�
ва, и она не поверила своим
глазам, с волнением прочитав
подпись: «Портрет Вдовиной
Р.С. — передовой работницы
ОКФ г. Орехово�Зуево».

Вот так через много лет про�
изошла неожиданная встре�
ча… с собственным портретом.

Виолетта ДОНСКАЯ.

● Р.С. Вдовина у своего
портрета.

По страницам зарубежной печати

Нам поможет 
суперсон

Двадцать третьего ноября исполняется сто лет с того траур�
ного и торжественного дня, когда трудящиеся Москвы похоро�
нили у Кремлёвской стены своих товарищей, которые, свер�
шая Великую Октябрьскую революцию, погибли в боях за но�
вую, справедливую жизнь: «За то, чтоб богатство, власть и по�
знание стали бы жребием общим».

Да, потрясающая памятная церемония, положившая начало
почётному Кремлёвскому некрополю, состоялась 10 ноября по
старому стилю, то есть 23�го по новому. А как всё происходи�
ло, запечатлел взволнованный до глубины души очевидец —
американский журналист коммунист Джон Рид.

Лучше, чем он, не расскажешь. Потому предлагаем нашим
читателям фрагмент (с небольшим сокращением) из знамени�
той книги Джона Рида о Великом Октябре «Десять дней, кото�
рые потрясли мир».

Что добавить к этому? Через год, 7 ноября 1918�го, отмечая
первую годовщину Октябрьской революции, на Сенатской
башне Кремля при огромном стечении народа была открыта
мемориальная доска работы Сергея Конёнкова с надписью:
«Павшим в борьбе за мир и братство народов». Выступил Ле�
нин. Хор исполнил кантату, одним из авторов которой был
Сергей Есенин.

К тому времени почётное захоронение 1917 года пополни�
лось ещё несколькими могилами отважных героев революции и
Гражданской войны, имена которых вошли в историю. Позд�
нее у Кремлёвской стены найдёт упокоение и один из первых
летописцев Октября Джон Рид. 

А центром всего этого главного мемориала Советской стра�
ны станет, конечно, Мавзолей В.И. Ленина, на протяжении
десятилетий притягивавший к себе (и притягивающий сего�
дня!) миллионы людей со всего мира.

После коварной смены в Отечестве нашем власти Советской
на буржуазную всё с большим нахрапом зазвучали требования
о «захоронении тела Ленина» и ликвидации других могил на
Красной площади, которые здесь якобы неуместны. Уместнее
каток и вопли расхристанной попсы? Цель понятна: «десакра�
лизация» и «декоммунизация» самого святого места нашей
столицы и всей страны.

Но сама история против такого кощунства! Вот что пишет
крупнейший знаток этой проблемы, почётный председатель
Межрегионального общественного движения «За сохранение
Мавзолея В.И. Ленина и Почётного некрополя у Кремлёвской
стены» Алексей Сергеевич Абрамов:

«Кладбища на Красной площади были испокон веков. «Тра�

диционно, — говорится в энциклопедии «Москва», — в древ�
ней Москве жителей хоронили возле приходских церквей, в
том числе и около церквей на Красной площади…» Погребение
в 1917 году на Красной площади 238 революционеров — сол�
дат, рабочих, матросов и санитарок, павших в боях за власть
Советов, — лишь продолжение традиции».

И ещё из книги А.С. Абрамова: «За елями — две 75�метро�
вые Братские могилы. На каждой лежит чёрная гранитная
плита с надписью: «ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ ГЕРОЯМ РЕВОЛЮ�
ЦИИ, ПАВШИМ В БОРЬБЕ ЗА СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ».

На каменных откосах Братских могил выбиты фамилии ре�
волюционеров. У плит с именами розовеют гранитные лавро�
вые венки — символы славы. Над прахом революционеров
склонились красные гранитные знамёна. Летом на Братских
могилах зеленеет трава и растут маргаритки, зимой могилы
покрыты белым снежным саваном».

Давайте же в этот исторический день — 23 ноября и в пре�
дыдущие, последующие дни принесём цветы к священному ме�
сту нашей Памяти, которое навеки должно оставаться незыб�
лемым.

Виктор КОЖЕМЯКО.
Политический обозреватель «Правды».

…Поздней ночью мы прошли
по опустевшим улицам и через
Иверские ворота вышли на ог�
ромную Красную площадь, к
Кремлю. В темноте были смут�
но видны фантастические очер�
тания ярко расписанных, витых
и резных куполов Василия Бла�
женного, не было заметно ника�
ких признаков каких�либо по�
вреждений. На одной стороне
площади вздымались ввысь тём�
ные башни и стены Кремля. На
высокой стене вспыхивали
красные отблески невидимых
огней. Через всю огромную пло�
щадь до нас долетали голоса и
стук ломов и лопат. Мы пере�
шли площадь.

У подножия стены были на�
валены горы земли и булыжни�
ка. Взобравшись повыше, мы
заглянули вниз и увидели две
огромные ямы в десять—пят�
надцать футов глубины и пять�
десят ярдов ширины, где при
свете больших костров работали
лопатами сотни рабочих и сол�
дат. Молодой студент заговорил
с нами по�немецки. «Это брат�
ская могила,— сказал он,— зав�
тра мы похороним здесь пятьсот
пролетариев, павших за рево�
люцию».

Он свёл нас в яму. Кирки и
лопаты работали с лихорадоч�
ной быстротой, и гора земли
всё росла и росла. Все молчали.
Над головой небо было густо
усеяно звёздами да древняя
стена царского Кремля уходила
куда�то ввысь...

Когда мы уходили, рабочие,
уже сильно уставшие и мокрые
от пота, несмотря на мороз, ста�
ли медленно выбираться из ям.
Через Красную площадь уже то�
ропилась на смену масса людей.
Они соскочили в ямы, схвати�
лись за лопаты и, не говоря ни
слова, принялись копать, ко�
пать, копать...

* * *
Так всю эту долгую ночь доб�

ровольцы из народа сменяли
друг друга, ни на минуту не ос�
танавливая своей спешной ра�
боты, и холодный утренний свет
уже озарил на огромной бело�
снежной площади две зияющие
коричневые ямы совершенно
готовой братской могилы.

Мы поднялись ещё до восхо�
да солнца и поспешили по тём�
ным улицам к Скобелевской
площади. Во всём огромном го�
роде не было видно ни души.
Но со всех сторон издалека и

вблизи был слышен тихий и
глухой шум движения, словно
начинался вихрь. В бледном
полусвете раннего утра перед
зданием Совета собралась не�
большая группа мужчин и жен�
щин с целым снопом красных
знамён с золотыми надписями
— знамён Исполнительного ко�
митета Московского Совета.
Светало... Доносившийся изда�
ли приглушённый движущийся

шум нарастал, становился всё
громче, переходя в рокот. Город
поднимался на ноги. Мы дви�
нулись вниз по Тверской, неся
над собой реющие знамёна. Ча�
совенки, мимо которых нам
пришлось идти, были заперты.
В них было темно…

Магазины были тоже закры�
ты, и представители имущих
классов сидели дома по другим
причинам. Этот день был днём

народа, и молва о его прише�
ствии гремела, как морской
прибой.

Через Иверские ворота уже
потекла людская река, и народ
тысячами запрудил обширную
Красную площадь. Я заметил,
что, проходя мимо Иверской,
никто не крестился, как это де�
лалось раньше...

Мы протолкались сквозь гус�
тую толпу, сгрудившуюся у

Кремлёвской стены, и остано�
вились на вершине одной из
земляных гор. Здесь уже было
несколько человек…

Со всех улиц на Красную пло�
щадь стекались огромные толпы
народа. Здесь были тысячи и ты�
сячи людей, истощённых тру�
дом и бедностью. Пришёл воен�
ный оркестр, игравший «Интер�
национал», и вся толпа стихий�
но подхватила гимн, медленно и

торжественно разлившийся по
площади, как морская волна.

* * *
Резкий долгий ветер пролетал

по площади, развевая знамёна.
Теперь начали прибывать рабо�
чие фабрик и заводов отдалён�
нейших районов города; они не�
сли сюда своих мертвецов.
Можно было видеть, как они
идут через ворота под трепещу�
щими знамёнами, неся крас�
ные, как кровь, гробы. То были
грубые ящики из нетёсаных до�
сок, покрытые красной крас�
кой, и их высоко держали на
плечах простые люди с лицами,
залитыми слезами. За гробами
шли женщины, громко рыдая
или молча, окаменевшие, мерт�
венно�бледные; некоторые гро�
бы были открыты, и за ними от�
дельно несли крышки; иные бы�
ли покрыты золотой или сереб�
ряной парчой или к крышке бы�
ла прикреплена фуражка солда�
та. Было много венков из нежи�
вых, искусственных цветов...

Процессия медленно подви�
галась к нам по открывавшемуся
перед нею и снова сдвигавшему�
ся неровному проходу. Теперь
через ворота лился бесконечный
поток знамён всех оттенков
красного цвета с золотыми и се�
ребряными надписями, с чёр�
ным крепом на верхушках древ�
ков. Было и несколько анар�
хистских знамён — чёрных с бе�
лыми надписями. Оркестр играл
революционный похоронный
марш, и вся огромная толпа,
стоявшая с непокрытыми голо�
вами, вторила ему. Печальное
пение часто прерывалось рыда�
ниями...

Между рабочими шли отряды
солдат также с гробами, сопро�
вождаемыми воинским эскор�
том — кавалерийскими эскад�
ронами и артиллерийскими ба�
тареями, пушки которых увиты
красной и чёрной материей,
увиты, казалось, навсегда... По�
хоронная процессия медленно
подошла к могилам, и те, кто
нёс гробы, спустили их в ямы.
Многие из них были женщины
— крепкие, коренастые проле�
тарки. А за гробами шли другие
женщины — молодые, убитые
горем или морщинистые стару�
хи, кричавшие нечеловеческим
криком. Многие из них броса�
лись в могилу вслед за своими
сыновьями и мужьями и страш�
но вскрикивали, когда жалост�
ливые руки удерживали их. Так
любят друг друга бедняки...

* * *
Весь долгий день до самого

вечера шла эта траурная процес�
сия. Она входила на площадь че�
рез Иверские ворота и уходила с
неё по Никольской улице — по�
ток красных знамён, на которых
были написаны слова надежды
и братства, ошеломляющие
пророчества. И эти знамёна раз�
вевались на фоне пятидесятиты�
сячной толпы, а смотрели на
них все трудящиеся мира и их
потомки отныне и навеки...

Один за другим уложены в
могилу пятьсот гробов (уточ�
нённо 238. — Ред.). Уже спуска�
лись сумерки, а знамёна всё ещё
развевались и шелестели в воз�
духе, оркестр играл похоронный
марш, и огромная толпа вторила
ему пением. Над могилой на об�
нажённых ветвях деревьев,
словно странные многокрасоч�
ные цветы, повисли венки. Две�
сти человек взялись за лопаты и
стали засыпать могилу. Земля
гулко стучала по гробам, и этот
резкий звук был ясно слышен,
несмотря на пение.

Зажглись фонари. Пронесли
последнее знамя, прошла, с
ужасной напряжённостью огля�
дываясь назад, последняя пла�
чущая женщина. Пролетарская
волна медленно схлынула с
Красной площади...

И вдруг я понял, что набож�
ному русскому народу уже не
нужны больше священники, ко�
торые помогали бы ему вымали�
вать царство небесное. Этот на�
род строил на земле такое свет�
лое царство, какого не найдёшь
ни на каком небе, такое царство,
за которое умереть — счастье...

● В первую революционную годовщину 7 ноября 1918 года В.И. Ленин разрезает красную
ленту и открывает мемориальную доску на Сенатской башне Кремля, установленную 
в память павших за мир и братство народов.

● А вот сама эта доска, выполненная из цветного 
цемента выдающимся русским скульптором Сергеем
Конёнковым.

«Вы жертвою пали 
в борьбе роковой…»

Джон РИД: 
«Лился бесконечный 

поток знамён»

● Запечатлённый фотографом момент похорон революционных бойцов у Кремлёвской стены 23 (10) ноября 1917 года.


